Im Frühjahr 2004 erschienen:

## Hartmut Kreß (Hg.): Theologische Fakultäten an staatlichen Universitäten

in der Perspektive von Ernst Troeltsch, Adolf von Harnack und Hans von Schubert mit einer Einleitung des Herausgebers zu heutigen und damaligen Fragestellungen

Verlag Hartmut Spenner, online-Bestellungen über www.hartmutspenner.de / hartmutspenner@t-online.de

### **Kurzbeschreibung:**

Die Frage nach der Berechtigung theologischer Fakultäten an staatlichen Universitäten findet zur Zeit wieder beträchtliche Aufmerksamkeit. Neu ist diese Debatte nicht; einen ersten Höhepunkt fand sie zu Beginn des 20. Jahrhunderts. Der Band dokumentiert hierzu Texte von Ernst Troeltsch, Adolf von Harnack und Hans von Schubert aus den Jahren 1901 bis 1919. Verschiedene Punkte, die bereits damals betont wurden, darunter der wissenschaftliche Rang oder die gesamtkulturelle Bildungsfunktion protestantischer Theologie, verdienen nach wie vor Beachtung.

Vorangestellt ist eine ausführliche Einleitung. Sie führt in die gegenwärtige hochschul-, rechts- und kirchenpolitische Debatte über theologische Fakultäten ein. Sodann wird die Diskussionslage zu Beginn des 20. Jahrhunderts erläutert. Schon damals gab es kritische Rückfragen zur Wissenschaftlichkeit von Theologie; vor allem fanden vor 100 Jahren erregte öffentliche Kontroversen über das Existenzrecht katholischer Fakultäten an staatlichen Universitäten statt.

----

#### Inhalt des Buches:

Einleitung (S. 5 - 90):

Hartmut Kreß, Evangelisch theologische Fakultäten im Meinungsstreit: Heutige Grundsatzfragen vor dem Hintergrund der Probleme am Beginn des 20. Jahrhunderts

## Nachgedruckte Texte:

- 1. Ernst Troeltsch, Die Trennung von Staat und Kirche, der staatliche Religionsunterricht und die theologischen Fakultäten, 1907
- 2. Adolf Harnack, Die Aufgabe der theologischen Fakultäten und die allgemeine Religionsgeschichte, 1901
- 3. Adolf v. Harnack, Die Bedeutung der theologischen Fakultäten, 1919
- 4. Hans von Schubert, Die "Trennung der Kirche vom Staat" und die Frage der theologischen Fakultäten, 1919

# Gliederung der Einleitung von H. Kreß:

Evangelisch theologische Fakultäten im Meinungsstreit: Heutige Grundsatzfragen vor dem Hintergrund der Probleme am Beginn des 20. Jahrhunderts

- I. Der Status theologischer Fakultäten an modernen Universitäten eine andauernde Grundsatzdiskussion
- II. Problempunkte in der gegenwärtigen Diskussion
- II. 1. Aktuelle Einzelfragen
- II. 2. Die Frage der Wissenschaftsfreiheit
- II. 3. Heutiges Resümée: Die wissenschaftliche Verantwortung und die Kulturbedeutung evangelischer Theologie

- III. Hinweise zur damaligen Debatte und ihrer Bedeutung
- III. 1. Zu Ernst Troeltsch, Die Trennung von Staat und Kirche, der staatliche Religionsunterricht und die theologischen Fakultäten, 1907
- III. 2. Zu den Beiträgen Adolf von Harnacks über theologische Fakultäten von 1901 und 1919
- III. 3. Zum Votum von Hans von Schubert aus dem Jahr 1919
- III. 4. Die damaligen Rahmenbedingungen: Die Bestreitung der Theologie als Wissenschaft und die protestantische sowie staatliche Kritik am katholischen Antimodernismus
- III. 4.1. Philosophische Kritik am Wissenschaftsstatus von Theologie: Die Argumente Max Webers\*
- III. 4.2. Wissenschaftsfreiheit katholischer Theologie angesichts des "Antimodernismus" der katholischen Kirche?\*
- III. 4.3. Geistesgeschichtliches Fazit
- IV. Aktueller Nachtrag\*\*
- \* mit ausführlichen Zitaten aus damaligen Texten
- \*\* verfasst im Februar 2004